
 
 
 
 

 

Protokoll der 4. PeKo-Sitzung vom 22. November 2018 

 
Anwesend: A. Blanchard, D. Kalbermatter, S. Karlen, L. Keller, J. Müller-Gantenbein, Y. 

Ogg, R. Pascolo, R. Racine, C. Sauder Engeler, D. Stark, N. Staubli-Vieli, A. 
Wittek 

Entschuldigt: F. Bay, P. Salzmann 
Ständiger Gast:  R. Baumann (entschuldigt), N. Staub 

Gäste:   Andreas Baumann, Case Management der SL 

Protokoll: J. Müller-Gantenbein  

Zeit:   15:30-17:00 Uhr 

Ort:   Sitzungszimmer (SOK B 1), Sonneggstrasse 23, ETH-Zentrum, 8092 Zürich 

Traktanden 

 
1. Protokoll der 3. Sitzung vom 25. Oktober 2018 
2. Mitteilungen des Präsidenten 
3. PeKo+: Statusbericht 
4. Erfa-Sitzung mit den Delegierten aus den Departementen: 17.04.2019, 16-17h 

a. Planung 
b. Themen 

5. Jahresbeginn-Essen mit Ehrengästen und Gästen: 06.02.2019 
6. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
7. Varia 

 
Der Präsident begrüsst Andreas Baumann, Case Manager der SL, der sich der PeKo vorstellt 
und seine Aufgabe an der ETH Zürich näher erläutert (siehe separater Report Case 
Management).  
 
1. Protokoll der 3. Sitzung vom 25. Oktober 2018 
 
Kleinere Änderungen wurden bereits aufgenommen. Das Protokoll wird angenommen und 
verdankt.  
 
2. Mitteilungen des Präsidenten 

• Am Roundtable hat A. Baumann über Fehlverhalten informiert. Dabei hat ein Austausch 
zwischen allen Ständen, der HK und dem Generalsekretariat stattgefunden. Es war eine 
sehr informative Veranstaltung in die alle Stakeholder eingebunden wurden.  

• Octavo: Der PeKo-Ausschuss hatte am 20.11.2018 ein informelles Treffen mit Michael 
Brönnimann von den Immobilien (Assetmanagment Aussenstationen). Der SharePoint 
des VPPR informiert alle Betroffenen, die Mitte 2020 ins Octavo umziehen sollen.  Der 
PeKo-Ausschuss wird ein Login für den SharePoint erhalten, um sich immer direkt 
informieren zu können. Der von Brönnimann gezeigte Foliensatz wird ev. später der 
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PeKo zur Verfügung gestellt. Momentan sind noch einige Fakten darauf nicht öffentlich. 
500 Personen werden nach Oerlikon zügeln.   

• Sauder und Blanchard haben mit Staub von der HK ein Porträt des neuen PeKo-
Präsidenten und des scheidenden Präsidenten für das Magazin life gemacht. 
Erscheinungsdatum: Dezember 2018 

• Im Sitzungskalender 2019 gibt es folgende Änderungen:  
o Gründonnerstags-Plenarversammlung fällt weg 
o Erfa-Sitzung der Departementsvertreter am 17.04.2019, 16-17h. 

• Strategische Planung: die zusätzliche Vernehmlassung ist fristgerecht eingereicht 
worden 

• Der PeKo-Präsident hat sich mit den zwei neuen Ombudspersonen, Margrit Leuthold 
und Peter Frischknecht, getroffen. Die Ombudspersonen sind noch in der 
Eingewöhnungsphase. Leuthold hat bestätigt, dass sie sehr unabhängig ist und hat 
Bedenken wegen ihrer gleichzeitigen Anstellung beim VP Forschung & 
Wirschaftsbeziehungen vollständig ausräumen können. Die Ombudspersonen 
wünschen sich vor allem Vertrauen. Die PeKo plant, sie in eine Plenarversammlung 2019 
einzuladen. 

• Die HV bildet eine Arbeitsgruppe Chancengleichheit. Yvonne Ogg und Jrène Mueller-
Gantenbein werden als PeKo-Vertreter dabei sein. 

 
 
3. PeKo+: Statusbericht 

• Die Arbeitsgruppe PeKo+ hat sich vor der heutigen PeKo-Plenarsitzung mit Vertretern 
der HR getroffen und berichtet: Am 22.11.2018 fand ein Treffen mit Vonesch, Kägi und 
Doege statt. Die Idee einer Datenbank wurde eingebracht (Matching). HR steht der Idee 
einer Datenbank (da rein mechanisch) eher skeptisch gegenüber. Vonesch hat angeregt, 
anstatt einer fixfertigen Idee für ETH+, besser einen Antrag an die SL zu stellen, dass 
ein Projekt über 2 Jahre aufgesetzt werden soll. Dann sieht man, in welche Richtung es 
geht (ob Datenbank oder was auch immer). Daraus soll eine horizontale 
Mobilitätsförderung (Kampagne) entstehen. Eine weitere Zusammenarbeit mit HK und 
Services ist dabei auch angedacht. Die PeKo sieht immer mehr, dass mit der 
Unterstützung von HR zielführender beim VPPR eine befristetes Projekt eingegeben 
werden könnte. Das entworfene ETH+ Projekt der PeKo Arbeitsgruppe wird von der 
PeKo als gut beurteilt, es besteht aber Übereinstimmung, dass eine erfolgreiche 
Bewerbung bei ETH+ sehr schwierig wird. Die Kooperation mit HR wird als wesentlich 
realistischer eingeschätzt. Ein weiteres Treffen der PeKo+ ist geplant. Die bisherige 
grosse Arbeit wird bei Pascolo und den AG-Mitgliedern verdankt. 
 

4. Erfa-Sitzung mit den Delegierten aus den Departementen: 17.04.2019, 16-17h 
 
Planung: 

• HG G-Stock, S. Karlen wird den Raum reservieren 
 
Themen 

• Refine: Statusbericht 
• Gastronomie an der ETH Zürich 

 
5. Jahresbeginn-Essen mit Ehrengästen und Gästen: 06.02.2019 

• Wir rechnen mit ca. 25 Personen  
• Einladen: Ombudspersonen (3), HV-Vertreter Manna, Andreas Baumann (Case 

Manager SL)? 
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6. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
 
Gastronomiekommission (R. Pascolo / D. Stark) 

• Sitzung vom 1. Oktober: Fusion Coffee hat ein neues Konzept mit Glacé-Stand im 
Frühjahr/Sommer 

• Coop wird im Jan/Feb 6 Wochen umgebaut, bleibt aber in Betrieb 
• Bistro neues Mobiliar 
• Food Market: Starbucks und Desserts – Desserts laufen nicht gut 
• Food Lab: Ramona Schmied neue Managerin, 100 Essen pro Mittag 
• WoKa: bis 200 Gäste pro Stunde (Rekord). Weniger Umsatz pro Kopf aber mehr Gäste 

als budgetiert 
• Nachhaltigkeitsprogramm im Bearbeitung von SV und Kompass 
• Happy or Not wird per Ende Jahr eingestellt 
• MM wird saniert 2021/2024 – in dieser Zeit wird der Betrieb eingestellt (!) 

Krise & Suizid Netzwerk (D. Stark) 
• -  

Strategiekommission (A. Wittek) 
• Horizon 2021-2027 Europe Information: die Vollbeteiligung der Schweiz steht in Frage. 

Erasmus ist leider bereits definitiv abgeschrieben.  
• Leitbild der ETH Zürich: es wurden Workshops abgehalten, es sind Worte gefunden 

worden, die ausdrücken, was die ETH darstellt (Exzellenz etc.). Die Leitbilddiskussion 
ist anstrengend und dauert. Das Leitbild soll noch weiter geschärft werden, die 
Strategiekommission wird nochmals Feedback geben können.  

Hochschulversammlung (C. Sauder) 
• Plenarversammlung vom 8.11.2018: HV-Ausschuss hatte Aussprache mit der SL, 

Projekt Führung wurde diskutiert (PeKo ist nicht dabei!), Umstrukturierungen im ETH-
Bereich – Verlust der Autonomie der Institutionen? Kristin Becker hat sich zur 
strategischen Planung geäussert. ETH-Rat fordert einen Bericht der Schulen über das 
Lohnsystem für nächstes Jahr. Die Rektorin hat aus der SL berichtet. ETH+ 2. Runde ist 
angelaufen.  

 
Ressort: ETH Start (L. Keller) 

• - 
 

Ressort: Barrierefreiheit (R. Racine) 
• --- 

 
Staub berichtet, dass die Marslandung übertragen wird, HK ist sehr gespannt – grosser Event. 
Dann weist er noch auf den neuen Masterfilm hin (Werbung fürs ETH Masterstudium), der auch 
am Montag lanciert wird. 

 
9. Varia:  
 

• PEP: es wird festgehalten, dass der PEP nur durch einen Schulleitungsbeschluss auch 
in den Departementen eingesetzt werden kann. Laufbahnen, wie im PEP VPPR 
vorgeschlagen, sind in den Departementen gar nicht vorgesehen und auch nicht 
vorhanden. Interne Laufbahnen müssten vorhanden sein und dem ist noch nicht so.  

• Es wird festgehalten, dass viele Informationen von HR und FC auf der Webseite 
aufgeschalten werden, aber nicht an die Anwender kommuniziert, dass diese 
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Nächste Sitzungen: 
 
Donnerstag, 20. Dezember 2018, 15:00 Uhr, SOK 
(Weihnachtshöck)  
 
Donnerstag, 24. Januar 2019, 15:00 Uhr, SOK  

 

Informationen vorhanden sind. Die PeKo wird diesbezüglich den Kontakt mit HR und FC 
aufnehmen.  

• Arbeitszeugnisse: die momentane Situation ist unbefriedigend. Es ist nicht richtig geklärt, 
wer zuständig ist, wer die Verantwortung trägt. 

• USYS fragt an, ob sie informiert werden dürfen über den Inhalt der 
Plenarversammlungen der PeKo? Was in den Protokollen der PeKo steht, darf auch 
kommuniziert werden, da dies öffentlich ist.  

• Es wird vorgeschlagen eine WhatsApp-Gruppe innerhalb der PeKo zu machen. 
Interessierte sollen sich melden (Pascolo Administrator). 

 
 
 
jmg, 22. November  2018 
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